

INSTANTANEA ECONOMICA

PAPELES DE ECONOMIA ESPAÑOLA
Cuadernos de Información Económica. Núm. 11 - Febrero 1988

INDICADORES ECONOMICOS BASICOS

	PIB a los precios corrientes Año 1986 (millones de dólares)	Población Año 1986 (miles de habitantes)	Crecimiento del PIB (%)		Balanza de pagos corriente (% PIB)		Gastos totales AA.PP. % PIB 1986	Déficit público % PIB 1986	Ahorro familiar neto % renta disponible 1986	Ahorro nacional bruto % PIB 1985	Precios al consumo variación % diciembre 1987
			1986	1987	1986	1987					
Comunidad europea	3.461.250	322.644	2,6	2,2	1,4	0,9	48,4	4,4	14,6	19,7	3,2
• Alemania	892.000	61.080	2,5	1,5	4,1	3,9	46,7	1,2	12,1	22,2	1,0
• Francia	724.200	55.379	2,0	1,5	0,4	-0,4	51,8	2,9	14,0	18,0	3,1
• Italia	599.920	57.221	2,7	2,7	0,7	-0,3	50,5	11,2	23,9	17,7	5,2
• Reino Unido	547.800	55.763	3,3	3,7	-0,3	-0,4	47,7	2,6	9,1	19,2	3,7
• España	229.100	38.539	3,3	5,0	1,9	0,3	42,7	5,7	10,5	21,0	4,6
• Holanda	175.330	14.572	2,4	1,7	2,8	1,4	68,0	5,6	3,2	24,1	0,2
• Bélgica	112.180	9.851	2,3	1,5	2,7	2,4	54,9	9,2	15,0	15,9	1,4
• Dinamarca	82.460	5.121	3,4	-0,7	-5,2	-2,6	55,4	3,4	—	14,9	4,1
• Grecia	39.750	9.970	1,3	-0,5	-4,3	-2,7	46,7	10,7	17,8	12,2	15,7
• Portugal	28.900	10.230	4,3	5,0	4,0	0,8	43,7	—	26,3	23,1	8,9
• Irlanda	24.540	3.550	-1,6	2,0	-2,1	-0,5	54,0	9,6	—	18,1	3,8
OCDE Europea	4.023.380	405.405	2,7	2,2	1,3	0,8	50,5	3,8	13,7	20,3	4,2
OCDE Total	10.722.950	813.373	2,8	2,7	-0,2	-0,4	41,0	3,3	10,2	20,2	3,9
• Estados Unidos	4.185.490	241.600	2,9	2,7	-3,3	-3,5	36,7	3,5	4,5	16,5	4,5
• Japón	1.955.640	121.440	2,4	3,5	4,4	3,7	32,7	0,9	17,4	31,7	0,5

Fuente: Perspectives Economiques de L'OCDE; Economie Européenne (Comunidades Europeas) y Main Economie Indicators.

Comentario:

El PIB español equivalía en 1986 al 6,6 por 100 del de la Comunidad Económica Europea, evaluado en dólares. En poder adquisitivo de compra real supera el 8 por 100. La población española equivale al 11,9 por 100 de la comunitaria, datos que reflejan la importancia relativa de España dentro de la CEE. (El PIB por habitante español equivale al 75 por 100 del comunitario, en términos de poder de compra.) (Instantánea núm. 6.) El crecimiento del PIB español en 1987 ha sido superior al doble del de la Comunidad (5 por 100 frente al 2,2 por 100), lo que ha supuesto algún acortamiento de la diferencia que nos separa del resto de países comunitarios, excluidos Irlanda, Grecia y Portugal, que son los países más deprimidos del área.

El deterioro de la balanza comercial española en 1987, ha hecho reducir la favorable posición que se gozaba en 1986, al limitarse el superávit corriente al 0,3 por 100 del PIB (1,9 por 100 en 1986), tasa inferior a la media comunitaria, que se situó en 1987 en el 0,9 por 100 del PIB (1,4 por 100 en 1986). Las expectativas para 1988 colocaban a España en déficit de su balanza de pagos corriente, en torno a los 2.000 millones de dólares, con lo que se incorporará al grupo de países deficitarios, del que sólo quedarán excluidos Alemania, Bélgica y Holanda. En cualquier caso, el nivel de reservas de divisas, que al finalizar 1987 se situaba por encima del 10 por 100 del PIB (30.172 millones de dólares), cubriría el pago de importaciones durante medio año, lo que aleja cualquier preocupación a plazo corto, por lo que se refiere a la solvencia externa de la economía española.

España tiende a aproximarse a los niveles de gasto público de los países comunitarios. Todavía en 1986 el gasto público hispano (42,7 por 100 del PIB) era inferior en más de cinco puntos al comunitario, pero superando a la media de la OCDE. El avance de 1987 nos sitúa en torno al 44 por 100, reduciéndose la diferencia con el resto de países comunitarios. La menor dimensión del gasto público americano y japonés nos aproxima cada vez más al modelo europeo.

Desde la vertiente del déficit público —los gastos públicos no financiados por el ingreso corriente—, España se sitúa por encima de la media comunitaria (4,4 por 100 en 1986). Solamente países como Italia, Irlanda y Grecia registran déficit superiores al nuestro. Alemania, Reino Unido y Francia muestran en sus cuentas públicas un mayor rigor en cuanto al compromiso presupuestario y el gasto de sus Administraciones Públicas. El carácter estructural del déficit público español constituye una de sus peores servidumbres para lograr su reducción.

El ahorro nacional bruto en España es ligeramente superior al comunitario en términos del PIB. Solamente países como Holanda o Alemania, y quizá Portugal, muestran mayor capacidad de ahorro de sus economías. En 1986 y menos en 1987, la economía española mejoró su tasa de ahorro. Pero sigue siendo bajo si se le enfrenta con la necesidad de creación de empleo. El ahorro familiar neto medido en porcentaje de la renta familiar disponible de las familias es en España inferior al comunitario. La tasa de ahorro de la familia española del 10 por 100 es inferior a la portuguesa (26 por 100), italiana (24 por 100) o griega (18 por 100), e incluso a la francesa (14 por 100). La tradicional propensión al ahorro de las familias europeas meridionales se rompe en el caso español, que muestra mayor inclinación hacia el consumo.

Uno de los datos más satisfactorios de la economía española en 1987 ha sido la reducción de su tasa de inflación. Los precios al consumo, al limitarse en diciembre (crecimiento del 4,6 por 100), ha podido reducir el diferencial comunitario a 1,4 puntos. Grecia, Portugal e Italia soportaron alzas de precios superiores a la española. El resto para España en 1988 será reducir o como mínimo mantener el diferencial comunitario. Porque las tensiones inflacionistas subyacentes permanecen soterradas y van a hacer difícil proseguir en línea de aproximación a la media comunitaria.